

## PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas. 50 centimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces a la semana.

**LA CRONICA,**

PERIODICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES

DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.

Calle de Carraso, 27.

Anuncios.

A precios convencionales.

*La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.*

El ilustrado y discreto publicista, Julio Nombela nos remite para su insercion los siguientes

**ECOS DE MADRID.**

Regreso de un breve pero interesante y pintoresco viaje. Deseando visitar algunas poblaciones de la línea férrea de Madrid á Lisboa por Cáceres, para completar la *Guia ilustrada* de este trayecto, me detuve en Talavera, en Plasencia, en Cáceres y animado por compañeros de viaje entusiastas admiradores de Galicia, dejé para otra expedicion mi visita á Lisboa y atravesando á Portugal llegué á la orilla del Miño.

Debo decir en honor de nuestros convecinos los portugueses que el servicio de sus ferro-carriles es esmerado, En cuanto al paisaje que se recorre desde el Entroncamento hasta Valenza es bellissimo. Las ciudades de Coimbra, de Oporto y de Viana do Castello ofrecen un golpe de vista encantador. Muchos españoles conocedores de la agradable temperatura y de los preciosos paisajes que brindan las playas de Espincho y la Granja, próximas á Oporto, han elegido estos dos puntos para pasar el verano y tomar baños.

Pasando el Miño en una barca, llegué á Tuy. Durante este corto viaje náutico tuve ocasion de ver las magníficas y adelantadas obras del puente internacional que ha de unir á España y Portugal en aquel punto por estrechos duraderos y civilizadores lazos de hierro. Tuy es una interesante poblacion, risueña apesar de su antigua y negruzca catedral que parece una fortaleza y que ofrece notables bellezas arquitectónicas. La parte nueva de la poblacion es agradable, la corredera es un lindo paseo, las orillas del Miño encantadoras. La entrada en Galicia por este punto, promete lo que despues cumplen los risueños paisa-

ges que abarca la vista, los estensos maizales, las laderas cubiertas de flores silvestres, las blancas casas diseminadas entre el verde follaje, con sus preciosos emparrados y sus *horrios* ó despensas, llamémoslas así, al aire libre.

El camino de hierro de Orense á Vigo, toma en Tuy á los viajeros. Cuando yo llegué allí estaba Vigo en la plenitud de sus fiestas, no habia hospedage, acudian en tropel de todas partes á ver ó á oír á Castelar, y temeroso de pasar una noche á la intemperie, me detuve en Redondela, despues de encantar-me el aspecto que ofrece esta poblacion al pie de un elegante, esbelto y elevadísimo viaducto.

A la ida, era de noche y no pude apreciar las bellezas del camino; pero á la vuelta recrea tanto la vista que hace olvidar lo incómodo de las ya vetustas diligencias que parecen presentir su próximo fin, al pasar al lado de las obras de la vía férrea que se construye á escape y bien, y que ha de unir á Valenza do Minho con Pontevedra, el Carril y Santiago. Descúbrese en la vasta ria el Lazareto de San Simon que parece un Oasis. Pasase por el puente de Sampayo, página sublime del heroismo gallego en la guerra de la Independencia y admirando este valle, aquella colina, este prado, aquel caserío se llega á Pontevedra, hermosa poblacion, ilustrada por el recuerdo de Mendez Nuñez y embellecida con multitud de preciosas casas que buenos hijos del pais han construido al regresar de América con fortuna. Vi entre otras una que ha costado seis millones á su dueño el Sr. Duran; la del Sr. Riestra y las de las hermanas del ilustre marino antes citado, que vi al paso, son encantadoras.

No podia detenerme á pesar de las brillantes fiestas de la Peregrina que debian celebrarse al día si-

guiente y segui hasta Villa Garcia por una hermosa carretera, en la que paisajes alegres, pintorescos, seductores, se repetian á cada instante. Tres horas dura este trayecto y se pasan sin sentir. Villa Garcia es una hermosa poblacion en la orilla de la ria de Arosa. Desde ella hasta Carril hay una ancha calle en semicírculo, rodeada de preciosas casas de campo, de elegantes hoteles, de posesiones importantes como la del diputado Sr. Orense, que recuerdan el camino de Biarritz á Bayona. Carril está al final con su puerto, su aduana y su vieja iglesia.

En medio de este paseo se halla la estacion del ferro-carril compostelano que conduce del Carril á Santiago. Idéntica belleza, aumentada con el espectáculo de la ria. A la derecha la montaña, á la izquierda el mar, la ria con la isla de Cortigada, estendiéndose hasta Padron linda poblacion que ofrece un panorama risueño con sus casitas blancas, sus iglesias y sus caserios diseminados.

Yo tenia vivos deseos de visitar á Santiago, centro de las constantes peregrinaciones, algo así como ciudad santa, llena de recuerdos de todas clases, y una de las mas importantes de España, bajo todos conceptos. Desde poco antes de llegar se la descubre en una altura con sus severas torres, dominando valles encantadores y rodeada de montes poblados de verdura. Siéntese el alma al llegar allí poseida de un recogimiento singular, horas y horas ha venido el viajero admirando la naturaleza, recreándose en la sencillez de las costumbres, viendo cumplir la hermosa y fecunda ley del trabajo á una numerosa poblacion en la que sobresalen las mugeres, y con estas emociones se llega á Santiago donde no cambia el sentimiento, sino que se transforma y toma cuerpo. Comprendia

yo allí al contemplar la cárcel con sus enmohecidas piedras á esas infinitas generaciones de peregrinos que por floridos valles, trepando montes recreándose á favor de las brisas de las rias, templando su sed en los cristalinos manantiales, hallando en todas partes techos hospitalarios, llegaban á prosternarse ante la tumba del apostol, y comprendia los milagros de la fé y del patriotismo al calor de estas emociones, que no necesitan para nada de la inteligencia, que lo reciben todo del corazon y al corazon le dan.

Por lo demás la poblacion de Santiago es limpia, culta, algo triste en el interior; pero sus alrededores son bellísimos.

Desanduve lo andado, tomé á Rondela y llamado por atenciones urgentes, dejé para una próxima escursión mis visitas á Orense y Vigo y á Lisboa despues.

Galicia gana mucho con que la conozcan y me parece que muy en breve no necesitaremos traspasar las fronteras para disfrutar en el verano de fresca temperatura y agradables horizontes.

En la hermosa montaña de Santander, en Vizcaya, en Guipúzcoa, en Asturias y Galicia, hallaremos mas que pueda desear la fantasía, y creo mas, creo que cuando los ferro-carriles crucen todas estas comarcas vendrán del extranjero á admirar tantas maravillas. Lo que urge es que sepamos recibirlos.

«»

No son estos como ven los lectores *Ecos de Madrid*; pero quizás agraden mas estas ligeras impresiones que las noticias que podria dar. A mi llegada encuentro lo de siempre; desgracias, crímenes y sobre todo un calor que abrumba.

Entre las desgracias figura en primer término la de una señora recién casada que al lado de su marido examina un rewólver. Es la primera vez que este arma cae en sus manos, su marido la contempla risueño al ver su torpeza para manejarla y de pronto se oye una detonacion y el amado esposo cae herido en la cabeza.

«»

Los robos se repiten con atrevimiento inconcebible: Junto al estanque del retiro escamotean el reloj á un caballero.--En una taberna ocurre una escena que revela la audacia de sus actores. Llega uno de estos, pide una copa de vino,

la paga, aprovecha un descuido del dueño y se esconde en un cuartito interior.--Calle ¡se ha ido el parroquiano sin decir nada! piensa el tabernero; pero como le ha pagado se olvida de su desaparicion y sale á sus quehaceres dejando al cuidado de la tienda á una pobre muchacha de diez y ocho años.

Apenas queda sola aparece el escondido, un compadre suyo entra, mientras uno tapa la boca y sujeta á la muchacha, el otro descerraja cajones y armarios, la chica lucha, al fin se libra de su opresor, grita acude gente y los ladrones son detenidos.

Que transicion entre esto y lo que he visto estos dias. En una parada de la diligencia, un viajero halló á un mozo que con unas alforjas caminaba á pié.

--¿Adonde vas? le preguntó.

--A llevar á Fulano dos mil pesos que me mandó á cobrar á Pontevedra.

--¿Y vá con ese dinero por estos caminos? pregunté yo.

--Millones podría llevar sin temor alguno, me contestó mi interlocutor.

Apesar de esta noticia, que no se arriesguen á ir por allá á probar fortuna los tomadores cesantes.

Existe una especie de masonería entre los moradores de aquellas aldeas y en cuanto huelen que anda por allí algun projimo sospechoso le quitan las ganas de recrearse ante aquellos paisages.

¡Se han dado casos!

*Julio Nombela.*

## NOTICIAS.

En el «Boletín oficial» número 19 correspondiente al 14 del presente mes convoca el Sr. Gobernador civil de la provincia á reunion extraordinaria á la Exma. Diputacion provincial, para el dia 23 á las siete de la tarde, con objeto de que se ocupe de los asuntos siguientes:

«Sobre provision de la plaza de Secretario de la Corporacion provincial.

Para la formacion de la propuesta de Contador de fondos provinciales.

Sobre admision del Diputado electo por el Distrito de esta capital Sr. D. Juan Miguel Ferrer.

De tres alzadas sobre repartimientos municipales de Cedrillas, Villarluengo y Aliaga.

Del expediente para instalar en el

edificio de la Enseñanza, la escuela superior de Maestras.

Del formado en la Casa provincial de Beneficencia á causa del fallecimiento del expósito Esteban de Gracia.

Del proyecto de ordenanzas municipales de Alacón.

De varias instancias sobre diferentes asuntos que la Comisión deja á la resolución de la Diputacion; y

Para la aprobacion de los nombramientos hechos á consecuencia de la reforma de la plantilla aprobada por la Diputacion despues de la última resolución»

Y concluye diciendo la citada autoridad, que ha dispuesto se publique en el referido periódico oficial en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 62 de la Ley provincial vigente.

El artículo de referencia dice así «El Gobernador hace la convocatoria citando por escrito y en su domicilio á cada uno de los Diputados con ocho dias de anticipacion y espresando el objeto, si se trata de sesion extraordinaria. La reunion será anunciada con la misma antelacion en el «Boletín oficial» de la provincia.»

Y como en la convocatoria de que se trata, el Sr. Gobernador anuncia que se van á resolver varias instancias, cuyo objeto no se espresa, resulta que el Sr. Fabra empieza por no dar cumplimiento al mismo precepto legal que invoca. Veremos lo que dan desí unas sesiones precedidas de tal convocatoria aun cuando erreemos, que no habrá número suficiente de señores Diputados para celebrar sesion. Y aqui podriamos exclamar, «cero y van tres; porque son ya tres las citaciones sin resultado: pero por esta vez casi casi estarian dispensados los padres de la provincia; porque á nadie le gusta acudir á una cita sin saber á que le llaman, con mayor razon cuando se tiene para ello un perfectísimo derecho.

«»

Murmuran las gentes que algunos señores diputados provinciales tienen empeño en dar largas á la provision definitiva del cargo de gefe de la Secretaria, con objeto de que el interino y aprovechado D. Dionisio Lahoz continúe algunos meses mas, mientras que otros obedeciendo indicaciones superiores desean proveer inmediatamente el destino referido. No es pues extraño que, apesar de tantas citaciones y conminaciones no lleguen á reunirse los señores del margen, porque mientras unos tocan llamada con repeticion, otros indican *sotto voce* la conveniencia de la retirada.

Circulan ya los carteles anunciando dos medias corridas de cuatro toros cada una que han de lidiarse en el circo taurino de esta capital en los días 8 y 9 del próximo mes de Setiembre, dando principio la función á las cuatro de la tarde con la siguiente cuadrilla:

Espadas.—Andrés García.—Tomás Parrondo (a) Manchao, sobresaliente de espada sin perjuicio de banderillar los toros que le correspondan, Antonio Baden (a) Moños.

Picadores.—Joaquin Gonzalo, Ignacio Luengo, (a) Jarete, Antonio Perales.

Banderilleros.—Antonio Badén, (a) Moños, Enrique Uceta, (a) Ojalaña, José Martínez, (a) Jitano, Francisco Badén, (a) Moños, José Arveline.

Puntillero.—Enrique Uceta.

Precios.—Palcos de sombra 60 reales.—Idem de sol 30.—Barreras 6.—Grada cubierta 2.—Entrada general 6.—Medias entradas para niños y soldados sin graduacion 3.

No se admitirá calderilla mas que á las medias entradas.

Todos estos diestros son de Madrid, y de su grande habilidad para la lidia tenemos las mejores noticias, especialmente del afamado primer espada Andrés García á quien secundará Parrondo que con tantas simpatias cuenta en el público de Teruel.

Los ocho bichos que han de lidiarse, son de cuatro á cinco años, de muchas libras y de sangre, y como escogidos entre los mejores de la acreditada ganaderia de D. Feliciano Muñoz de Valdemeca, esperamos que darán mucho juego y algun disgusto á los diestros.

Como por otra parte nos consta que la empresa se afana con esmero para adquirir un completo servicio de caballos y el de mas necesario para esta clase de espectáculos, le auguramos y le deseamos muy buen éxito, con mayor razon cuando sabemos que son ya muy numerosos los pedidos de localidades que se le han hecho.

« 》

El fusionismo está muerto, rematadamente muerto, absolutamente muerto.

Y sonó una voz que anunciaba:

—¡Cualquiera que tenga narices dirá lo mismo.

« 》

Mejor informados tenemos el disgusto de participar á nuestros lectores que por el ayuntamiento de esta ciudad, oido el ilustrado parecer de la comision de

obras y el no menos ilustrado del de la de higiene y salubridad, se ha concedido autorizacion á D. Joaquin Serret para que pueda construir un pudridero (vulgo sumidero) en una casa de su propiedad.

Pueden, pues, todos los vecinos que lo soliciten y no tengan alcantarillas en sus calles, hacer un pozo y enterrar en él todas las inmundicias que arrastren consigo las aguas de limpieza.

Los milagros que tú hagas que me los claven aqui.

« 》

Habiendo sido relevadas las autoridades militares de Badajoz y Seo de Urgel han sido nombrados Capitan general de Extremadura, el feniente general D. José Arrando; gobernador militar de la provincia de Badajoz el mariscal de campo D. Pedro Zea de la Guerra; y de la Seo de Urgel el Brigadier D. Francisco Calvo.

Por consecuencia del primer nombramiento el general Blanco regresará inmediatamente á Madrid, terminada la comision que le confirió el Gobierno al iniciarse el movimiento de Badajoz.

« 》

El viaje de S. M. el rey á las provincias de Barcelona, Zaragoza Valladolid, Burgos, y Vitoria, durará unos quince dias, tiempo preciso para que revise las tropas que guarnecen aquellos distritos militares.

Se ha dispuesto no se prevengan obsequios de ninguna clase, pues Su Magestad se alojará en las Capitánias generales.

Al terminar su espedicion, es posible vaya á la Granja antes de salir para la Coruña, con objeto de asistir á la inauguracion del ferro-carril de dicha capital.

« 》

El jurado de la esposicion de Munich ha propuesto por unanimidad para los primeros premios á los reputados pintores españoles Sres. Pradilla y Casado.

« 》

Ya asoman la cabeza.

Por orden del gobierno francés han sido estos dias internados varios titulados jefes y oficiales carlistas que se hallaban en la frontera.

Sin duda á oler donde guisan.

« 》

En el Ministerio de Ultramar se ha recibido estos dias un telegrama de Amsterdam participando que los jurados

de la Exposicion han declarado á España por unanimidad la primera nacion colonial bajo el punto de vista científico

« 》

### EL CÓLERA EN EGIPTO,

Durante el dia 8 de este mes se declararon 706 casos de cólera en Egipto, de los cuales corresponden 436 á las provincias del Delta, 187 al Alto Egipto, 70 al Cairo y 13 á Alejandria.

Desde el 15 de Julio la mortalidad ha llegado en el Cairo á la cifra de 5.385, de los cuales 1.047 ocurrieron durante la primera semana de Agosto. Hasta el 8 de este han ocurrido en Egipto 16.972 defunciones por el cólera. La epidemia ha tomado un carácter terrible en Magaza, Benisouef, Minich, Medinet-el-Fayouru, Girgeh, TalKa y Siout.

Se han hecho enérgicas representaciones á Kairi bajá, ministro del Interior, sobre el estado en que se hallan los hospitales.

El conflicto entre el general Wood y Osman bajá es muy vivo. Las autoridades inglesas se quejan de las egipcias, formulando contra ellas acusaciones muy graves. Los egipcios rechazan toda responsabilidad.

El Nilo amenaza desbordarse sin que ninguna precaucion de inportancia se haya tomado contra el grave peligro de la inundacion.

El cólera vá haciendo victimas entre las tropas inglesas que han perdido ya tres oficiales, un capellan y 147 sargentos y soldados.

En los pueblos del interior donde cada dia ocurren 500 fallecimientos, las condiciones de salubridad siguen siendo deplorables. Los árabes mueren sin socorros y sin médicos. El enterramiento de los cadáveres se hace á 30 centímetros de profundidad y los parientes de las victimas usan sin el menor reparo los vestidos y las ropas de cama de los fallecidos.

Más de 2.000 cadáveres de animales sacados del Nilo han sido enterrados.

Asiout, capital del Alto Egipto ha sido invadida por la epidemia, teniendo en un solo dia 64 victimas.

« 》

Acaba de morir el hombre más gordo del universo en Mil wankse, (Estados Unidos.) Este hombre, de una corpulencia extraordinaria, pesaba 245 kilogramos; tenia veintiocho años y hacia mucho que dormia casi de pié en un sillón especial que ss habia hecho para él.

Ha muerto durmiendo, enterrado, por decirlo así, en su grasa.

El exceso en todo es un defecto.

« »

En un salon.

—¿Es V. casado?

—No, señora.

—¿Tiene V. intenciones de casarse?

—No, señora.

—Pues si todos los hombres hicieran lo que V., ¿se acabaría el mundo?

—No, señora.

« »

La tasa de los telegramas que se dirijan á Chile por la vía Pernambuco, será en adelante de 15 pesetas 17 1/2 céntimos por palabra, á partir de Lisboa.

« »

El ministerio de la Guerra aleman tiene organizado un servicio de palomas mensajeras, que mantiene en ejercicio constante. Hace pocos dias se hizo la prueba de que siete palomas fueran de Colonia á Hannover. La primera que llegó habia recorrido la distancia en tres horas treinta y cinco minutos, ó sean 1.243 metros por minuto. La última llegó una hora más tarde.

—Correspondencia.—

- 307: llegó tarde la carta de tu hermano.
- 492: mil gracias por su aprobacion.
- 406: idem idem y le enteraré de lo demás.
- 506: idem idem y se le remitirá en breve lo que pide.
- 182: idem idem: el encargo fué por correo 14
- 469: idem, idem, idem.
- 330: idem, idem, idem.
- 275: idem idem, idem.
- 357: agradezco felicitacion y hago hoy mismo lo que desea.
- 493: idem idem y escribiré.
- 488: idem idem idem.

Precios corrientes en el Almudí público.

- Chamorra nueva 34 rs. fanega 15,88. doble de cálitro.
- Chamorro 32 id. 14,95
- Royo 30 id. 14.
- Geja superior 30 id. 14.
- Centeno 18'8.
- Cebada, 17 id. 7,94.
- Morcachos 22, 24 y 25 (10,28) 11,21 11,68.

EN FÁBRICA.

Harinas.

De 1.ª clase, a 38 pesetas, saco de 92 kilos.

De 2.ª id. á 35 id. id. honora en la y...  
De 3.ª id. á 31 id. id. Julia y anigal...  
De 40 id. á 21 id. id. ...  
Entera marca B á 35 id. id.  
id. id. T E. á 31 id. id.

Despojos.

Cabezuela, á 9'75 pesetas, saco de 1 1/2 fanegas.  
Menudillo, á 8'25 id. id.  
Salvado, á 6'75 id. id.  
Tástara, á 5'25 id. id.  
Harina 1.ª para el consumo al pormenor, á 5 pesetas 75 céntimos arroba.  
Patatas, á 1,50.

ANUNCIOS.

Una señora viuda desea colocarse de ama de gobierno, con un caballero solo ó un sacerdote.

En esta imprenta darán razon.

CAFÉ DE SAMSON.

Gran concierto de flauta y guitarras de 9 á 11 de la noche por los hermanos Sres. Sandoval y por el Sr. Garcia, hijo de esta capital.

El dueño de este establecimiento deseoso siempre de complacer á sus muchos parroquianos, ha contratado á tan reputados artistas que tantos aplausos han obtenido por la agilidad, gusto y limpieza con que ejecutan las variadas y bonitas piezas de su abundante repertorio.

Aseguramos gran concurrencia porque además de las referidas circunstancias concurre la especial de no haber bandeja.

MAL DE PIEDRA.

Curacion Completa sin operar

Retencion de Orina, Arenas, Calculos, Catarros de la Vejiga, Estrecheces, Obstrucciones, Irritacienes y todas las afecciones de las Vias urinarias por crónicas y antiguas que sean. Curacion radical y pronta con el régimen especial. Norte Americano del doctor Charles, infalible en todos los casos. Recomendado por las Academias de Medicina de NeW-York en 9 diciembre de 1874 de Lóndres en 21 enero de 1875 y de Paris en 14 febrero de 1875. Las principales eminencias medicales de ambos mundos lo usan en los casos desesperados con éxito seguro Garantizado en la Retencion, Estrechex, Irritacion, que á la primera tomada se orinará sin dolor y á la sexta curada. En las Arenas que se expelerán sin dolor á la segunda toma y curadas á la novena. En la Piedra se orinará sin necesidad de sonda á la tercera

toma y su disolucion expidiéndose en arenas será antes de la 12.ª Facil medicacion. Tres Tomas diarias. Frasco 24 reales. Prospectos en español. Para evitar falsificaciones de que ha sido victima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España T.F. MATEOS Rambla de Cataluña, 1041.ª Barcelona, el que contestará á la consultas que se le hagan y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 24 reales en sellos ó giro. Es medicamento suple con ventaja las aguas de San Hilario.

1

ELIXIR DE ANÍS

AGUARDIENTE-TÓNICO-ESTIMULANTE-ESTOMACAL, ELABORADO CON ALCOHOL DE VINO, por

ADAM HERMANOS, FARMACÉUTICOS.

Precios.—Botella conteniendo 1 litro próximamente, 10 reales.

Depósitos.—Farmacia de D. Pascual Adam, S. Juan, 71, Teruel.

Farmacia de D. Alfredo Adam, calle Real, 9, Ademuz.

COLEGIO DE VALLEDIA

MATARÓ.-CATALUÑA.

Unico establecimiento de su clase premiado con medalla de oro en la Exposicion Universal de Paris de 1878.

Solo admite internos así de primera como de segunda enseñanza, comercio y preparacion para carreras especiales. PENSION MENSUAL en la que van incluidas además las asignaturas de francés, inglés, dibujo, música, gimnasia, equitacion y el lavado y planchado de ropa 20 Duros; rebajándose 2 por mes á cada uno si son dos ó mas hermanos. Remitense reglamentos y boletines á instancia de los interesados.—Queda abierto el ingreso para el próximo curso académico.

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA. á cargo de Laureano Molis. 39 Parra 39.